

Seit drei Tagen liegt Dein Buch gedruckt vor mir. Gratulor, gratulor: Heil und Erfolg! Das politische und das soziale Kriegsmanifest gleichzeitig erschienen!

Dein

F. Lassalle.

Eben trifft die Nachricht ein, daß sechs Armeekorps bei uns mobil gemacht werden!!!<sup>1)</sup> Ferner die telegraphische von der Aufgabe Bolognas und Ankonas. Beides scheint mir sogar zusammenzuhängen und diese Aufgabe Österreichs nicht nur eine militärische, sondern auch besonders eine diplomatische zu sein. Preußen wird jetzt sagen: Österreich steht nicht mehr weder in dem Kirchenstaat noch in den Herzogtümern. In dieser Hinsicht ist nichts mehr zu verlangen. Den Fortbestand seines lombardischen Besitzes fordere ich!

P.S. Bitte, sage mir doch, ob Louis Blanc und Ledru Rollin den Aufruf der Union républicaine mit unterschrieben haben.

78.

LASSALLE AN MARX. (Original.)

Berlin, 3. Juli 1859.

Lieber Marx!

Solltest Du meinen letzten Brief nicht bekommen haben? Ich bat Dich darin um die Kommunikation der Beweismittel contra Vogt; besonders aber setzte ich meine Ansicht über die gegenwärtige Krise näher auseinander und bat Dich auf das dringendste, sowohl die Sache nochmals zu erwägen, als auch mir eingehend Aufschluß über Deine Meinung und Deine Motive zu geben, damit ich wenigstens des lästigen Gefühls, über dieselbe herumraten zu müssen, enthoben sei. Denn eine schlüssige Erklärung der Stellung, die Du in dieser Sache mir einzunehmen angedeutet hast, vermag ich mir bei den Grundlagen, von denen Du notwendig ausgehen mußst und ausgehest, nicht zu geben. Ich bat Dich wiederholt um ganz eingehende Antwort, und schon sind über zwölf Tage verflossen, ohne daß ich welche habe. Das ist sehr unrecht. Zumal die Sache von so allgemeinem Interesse ist, und ich Dich so nachdrücklich um eine baldige Antwort bat. Und endlich ist es mir um so befremdlicher, als ich meinerseits stets so prompt Anfragen usw. erledigt habe — aller Beschäftigungen ungeachtet —, die in Deinem Interesse lagen, und dies Verfahren also wenig der Gegenseitigkeit entspricht!

<sup>1)</sup> Diese Mobilmachung erfolgte am 14. Juni.

Zeitmangel ist keine Entschuldigung, denn da zwischen uns Alles nur angedeutet, nichts ausgeführt zu werden braucht, reicht weniger als eine Stunde hin. Und so viel freie Zeit findet man bei einigem guten Willen immer.

Die Gerüchte bei uns lauten wieder etwas friedlicher. Soviel aber scheint festzustehen, daß wenn Ungarn aufsteht, der Prinz sofort dort interveniert. Auf die ungarische Erhebung müßte man also hoffen. Kannst Du mir gar nichts darüber mitteilen, inwiefern und für wann eine solche vorbereitet wird? Klapkas<sup>1)</sup> Proklamation, welche „nach beendigtem italienischen Krieg“ auf die ungarische Erhebung hinweist, wäre, wenn dies ernst gemeint ist, ein wahrer Blödsinn. Denn „nach beendigtem italienischen Krieg“ ist ja für Ungarn die Gelegenheit wieder ganz vorbei.

Ich hoffe, daß Du Dich nun endlich umgehend zu einer Antwort entschließen wirst.

Salut

Dein F. Lassalle.  
Bellevuestraße 13.

79.

MARX AN LASSALLE. (Original.)

London [Anfang Juli 1859].  
9 Grafton terrace Maitlandpark  
Haverstockhill.

Lieber Lassalle!

Es ist sehr brav von Dir, daß Du, trotz des bösen Scheins, der wider mich spricht, zuerst wieder die Feder ergriffen hast, und zwar in einer mein Interesse betreffenden Angelegenheit.

Was nun das Schweigen betrifft, so in kurzem darüber folgendes:

Erstens erhielt ich Deine beiden Briefe erst viele Wochen nach ihrer Absendung, nämlich nach meiner Rückkehr nach London von einer Reise über Manchester nach Schottland, die ich in einem geschäftlichen Interesse machte. Die Ereignisse waren unterdes so rasch marschiert, daß sie unsrer Debatte so zu sagen die Pointe abgebrochen hatten. Denn der point in question bezog sich nicht, und konnte sich zwischen uns nicht beziehn, auf die Nationalitätenfrage, sondern auf die passendste Politik, die von revolutionär deutscher Seite den eignen Regierungen und dem Ausland gegenüber geltend zu machen war. Nun hätte ich aber dennoch, wenn auch verspätete Antwort geschickt ohne einen neuen Verzögerungsgrund. In einem Deiner Briefe verlangtest Du

<sup>1)</sup> Georg Klapka (1820—1892), General im ungarischen Revolutionskrieg, 1859 Führer einer ungarischen Legion in Italien.